

*УДК 674.055*

**Рудак П. В., Куйс Д. В., Рудак О. Г., Кравченко А. С., Антанас Балтрушайтис, Гинтарас Кятуракис. Моделирование процесса движения элемента стружки в стружечной канавке фрезы при обработке плитных древесных материалов**

Цель исследования, результаты которого представлены в данной работе, – установление закономерностей движения частиц стружки и пыли при выходе из зоны резания плитных древесных материалов при фрезеровании в широких диапазонах параметров режима резания на основе моделирования процесса движения элемента стружки в стружечной канавке фрезы.

Задачи исследования – при фрезеровании плитных древесных материалов в широких диапазонах параметров режима резания установить: 1) влияние угла наклона кромки на угол схода стружки; 2) влияние угла наклона кромки на скорость движения стружки вдоль лезвия и скорость выхода стружки из зоны резания; 3) влияние частоты вращения фрезы на угол схода стружки.

Сопоставление значений углов схода стружки, полученных в результате экспериментов, с результатами расчетов по разработанной математической модели показало их высокую сходимость.

**Rudak P. V., Kuis D. V., Rudak O. G., Kravchenko A. S., Baltrushaitis A., Kia-turakis G. Simulating the Process of Chip Particle Movement in the Chip Groove of the Milling Cutter during Slab Wood Material Working**

The purpose of the study the results of which are presented in this work is establishing the regularities of movement of chip and dust particles leaving the zone of slab wood material cutting during milling in a wide range of cutting mode parameters based on simulating the process of chip particle movement in the chip groove of the milling cutter.

The objective of the study is to establish in a wide range of cutting mode parameters during milling: 1) the influence of edge inclination angle on chip flow angle 2) the influence of edge inclination angle on the velocity of chip movement along the blade and the velocity of leaving by the chip the zone of cutting; 3) the influence of rotational speed of the milling cutter on chip flow angle.

Comparison of chip flow angle values obtained after experiments with designed values according the model developed demonstrated their high precision.

*УДК 658.012.011.56.005:681.3*

**Трохова Т. А., Степанов С. Ю. Применение нечетких моделей представления знаний для автоматизации прогноза осложнений при бурении нефтяных скважин**

Статья посвящена автоматизации прогноза осложнений при бурении нефтяных скважин и разработке нечеткой инфологической модели представления знаний в данной предметной области.

Даны основные направления автоматизации прогноза осложнений, описаны структура инфологической модели базы знаний и программный комплекс, в котором реализован метод скважин-аналогов при прогнозе осложнений.

**Trokhova T. A., Stepanov S. Y. Applying Fuzzy Models of Knowledge Representation for Automation of Predicting Failures during Oil Well Drilling**

The paper deals with the automation of predicting failures during oil well drilling and developing a fuzzy infological model of representation knowledge in a given subject area.

Major lines of automation of failure predicting are given, the structure of infological model of knowledge base is described and the software package is described implementing the method of oil-well analogues in failure prediction.

УДК 62-82-112.6(083.13)

**Пинчук В. В., Марухленко А. В., Ворочкин Д. Г. Расчет присоединительных размеров компонентов агрегатно-модульных гидроблоков управления гидроприводов технологических машин**

Гидроприводы современных машин, как правило, состояются из наукоемких компонентов: нормализованных аппаратов и агрегатов, серийно изготавливаемых специализированными заводами. Основное место в гидросистемах станков занимает гидравлическая аппаратура, предназначенная для управления направлением, скоростью и усилием исполнительных механизмов машин, осуществления функций управления и контроля в гидроприводе и всего цикла работы привода. При создании приводов технологических машин выполняют разработку гидроблоков управления, состоящих из соединенных между собой гидроаппаратов согласно принципиальным гидросхемам. Гидроблоки управления являются сложной и дорогостоящей подсистемой гидроприводов технологического оборудования, вследствие этого проблема повышения их эффективности является актуальной для любого машиностроительного предприятия. Поэтому технический уровень, качество и надежность гидравлических приводов различных видов оборудования в значительной степени зависят от уровня, качества и надежности гидроаппаратуры, которой оснащен данный привод. Разработаны расчетные формулы, позволяющие выполнить расчет и конструирование компонентов агрегатно-модульных гидроблоков управления, удовлетворяющих требованиям комплектуемого оборудования.

**Pinchouk V. V., Maroukhlenko A. V., Vorochkin D. G. The Design of Mounting Dimensions of the Components of Unit-Type Hydraulic Control Units of Hydraulic Drives of Technological Machines**

Hydraulic drives of present-day machines include as a rule science intensive components: standard apparatuses and units serially produced by specialized plants. The main part in hydraulic systems of machine tools is played by hydraulic equipment designed for controlling direction, velocity and force of actuating mechanisms, providing control and monitoring functions in the hydraulic drive and of the whole cycle of actuator performance. During designing of the actuators of technological machines hydraulic control units are designed consisting of hydraulic valves connected according to principle hydraulic circuits. Hydraulic control units are sophisticated and costly subsystem of hydraulic drives of technological equipment and owing to this the problem of improving their efficiency is urgent for any machine building enterprise. Due to this technical level, quality and reliability of hydraulic drives of various equipment types to a considerable degree depend on the level, quality and reliability of hydraulic equipment of a given hydraulic drive. Design formulas have been worked out enabling to calculate and design the components of unit-type hydraulic control units satisfying the requirements of the equipment being completed.

УДК 539.4+620.1

**Грабовский А. П., Бондарец А. А. Деформационные модели кинетики повреждаемости конструкционных материалов при упругопластическом деформировании**

Раскрыты особенности оценки кинетики накопления повреждений в деталях оборудования при упругопластическом нагружении через изменение объема выделенного объемного элемента, которое представлено изменением модуля упругости  $E_i$ , пластической деформации  $\varepsilon_i$  (при осевом нагружении), модуля упругости  $G_i$  и сдвиговой пластической деформации (при кручении)  $\gamma_i$ . Рассмотрен тензор кинетики накопления повреждений в конструкционных материалах, который трансформируется тензором дополнительных функции линейных и угловых деформаций при упругопластическом деформировании. Получен параметр интенсивности повреждений через параметр интенсивности деформаций при произвольном направлении координатных осей.

**Grabovskii A. P., Bondarets A. A. Deformation Models of the Kinetics of Damageability of Construction Materials during Plasto-Elastic Deformation**

Specific features of evaluation of damage accumulation kinetics in equipment components during plasto-elastic stressing are revealed by means of changing the volume of a distinguished box unit which is represented by the change of elasticity module  $E_i$  plastic deformation  $\varepsilon_i$  (at axial loading), module of elasticity  $G_i$  and shear plastic deformation (torsion) –  $\gamma_i$ . Tensor of damage accumulation kinetics in construction materials is considered which is transformed by linear and angular strain additional function tensor during plasto-elastic deformation. The parameter of damage rate is obtained expressed in terms of the parameter of deformation intensity at arbitrary direction of coordinates.

УДК 629.114.2-182.8

**Попов В. Б. Параметрическая оптимизация подъемно-навесного устройства универсального энергетического средства УЭС 290/450 «Полесье», агрегатируемого с навесным кормоуборочным комбайном КНК-500**

Сформирована задача параметрической оптимизации подъемно-навесного устройства УЭС 290/450, агрегатируемого с навесным кормоуборочным комбайном КНК-500. Разработана методика формирования оптимизационной функциональной математической модели подъемно-навесного устройства УЭС 290/450. Выполнены расчеты выходных параметров для модернизированного подъемно-навесного устройства (ПНУ) и их сравнение с базовым вариантом ПНУ, подтверждающие целесообразность многокритериальной оптимизации. Полученное решение позволило обеспечить 15,9%-й запас грузоподъемности ПНУ, соответствующее снижение нагрузки в тягах МН и давления в гидроцилиндрах. Это обеспечивает повышение эксплуатационной надежности как отдельных компонент ПНУ, так и ПНУ в целом.

**Popov V. B. Parameter Optimization of the Mounted Lifting Device of Multipurpose Power Unit UES 290/450 Polesie Unitized with Mounted Combine Harvester KNK-500**

The problem of parameter optimization of the mounted lifting device of UES 290/450 unitized with mounted combine harvester KNK-500 is formulated. The methods of the formation of optimization mathematical functional model of the lifting mounted device of UES 290/450 are developed. Calculation of output parameters for the updated lifting mounted device and their comparison with the base modification of the mounted lifting device confirming practicability of multicriteria optimization is done. The solution obtained enabled to provide 15,9 % reserve of lifting capacity of the mounted lifting device, respective reduction of load in the rods of linkage mechanism and pressure in hydraulic cylinders. This provides improving operational reliability of some components of the mounted lifting device as well as of the whole mounted lifting device.

УДК 621.378.3

**Шаповалов П. С., Дробышевский В. И. Взаимодействие лазерных пучков с нарушенной круговой симметрией в нелинейных волноводах**

Вариационным методом в классе эллиптических гауссовых функций исследовано взаимодействие двух эллиптических лазерных пучков, распространяющихся в среде с кубической нелинейностью. Для параметров, характеризующих поперечные размеры световых пятен пучков, получена система дифференциальных уравнений второго порядка, являющихся обобщением системы Ермакова на случай четырех уравнений. Для данной системы был найден интеграл движения, и с его помощью вычислены критические мощности схлопывания пучков, которые зависят от их эллиптичности.

Найдены два режима распространения пучков. В первом режиме имеют место осцилляции поперечных размеров пучков, а во втором таких осцилляций нет.

**Shapovalov P. S., Drobyshevskii V. I. Interaction of Laser Beams with Violated Circular Symmetry in Nonlinear Waveguides**

Using variational method in the class of elliptic Gaussian functions the interaction of two elliptical laser beams propagating in the medium with cubic nonlinearity is studied. For the parameters characterizing lateral dimensions of the light spot of beams the system of differential equations of the second order is obtained being generalization of the system of Ermakov for the case of four equations. Integral of motion was found for this system and using it critical power values of beam collapse have been calculated which depend on beam ellipticity.

Two modes of beam propagation are found. In the first mode oscillations of beam lateral dimensions occur and in the second case there are no such oscillations.

*УДК 621.314.672*

**Медведев К. М., Максименко Д. В. Моделирование однофазных административно-бытовых электроприемников, потребляющих резко несинусоидальный ток**

Представлена математическая модель, позволяющая рассчитывать кривые токов и напряжений современных однофазных административно-бытовых электроприемников, потребляющих из электрической сети резко несинусоидальный ток. Основой модели являются аналитические выражения, полученные в результате решения дифференциальных уравнений, описывающих процессы в системе электроснабжения рассматриваемых электроприемников.

**Medviedev K. M., Maximenko D. V. Modeling Single-Phase Office and Home Electro Receivers Consuming Sharply Nonsinusoidal Current**

A mathematical model is presented enabling to calculate current and voltage curves of present day single phase office and home electro receivers consuming sharply nonsinusoidal current. The base of the model are analytical expressions resulting from the solution of differential equations describing the processes in the system of electric supply to the receivers considered.

*УДК 628.984*

**Кравченко А. И., Савкова Т. Н. Оптимизация проектирования современных систем освещения промышленных предприятий**

Приведен комплексный способ выбора оптимальной формы кривой силы света и оптимальной осветительной установки для помещения цеха промышленного предприятия, учитывающий как количественные, так и качественные показатели осветительной установки.

**Kravchenko A. I., Savkova T. N. Optimization of Designing Present-Day Lighting System of Industrial Enterprises.**

Complex method of selecting an optimum shape of light intensity curve and optimum lighting plant for the industrial enterprise shop allowing for quantitative and qualitative characteristics of lighting plant is presented.

*УДК 628.984*

**Евминов Л. И., Кизева В. С. Сравнительный анализ различных источников света и оценка электромагнитной совместимости безэлектродных (индукционных) и светодиодных источников света**

Произведено технико-экономическое обоснование применения в качестве источников света безэлектродных (индукционных) светильников.

Показано, что индукционные источники света, по сравнению со светодиодными и газоразрядными имеют ряд значительных преимуществ. Основные из них: большой гарантийный срок, отсутствие пульсации светового потока, большая светоотдача и более естественный свет, более низкая цена.

**Evminov L. I., Kizeva V. S. Comparative Analysis of Various Light Sources and Evaluation of Electromagnetic Compatibility of Nonelectrode (Induction) Light Sources and LED Light Sources**

Technical and economic assessment of applying nonelectrode (induction) lights as light units is provided.

It is shown that induction light sources compared with LED and gas-discharge light sources have some considerable advantages. Major ones of them are long guarantee period, absence of light flux pulsation, luminous efficacy, more natural light, lower cost.

УДК 536.24

**Овсянник А. В., Шаповалов А. В., Волкова Е. Н., Якимченко В. Г., Родин А. В. Исследование процесса теплообмена при парообразовании озонобезопасных хладагентов на гладких поверхностях**

Представлены результаты экспериментальных исследований теплообмена при кипении хладагентов R134a, R404a и R407c на гладкой технически шероховатой поверхности в условиях свободного движения в большом объеме. Получены эмпирические зависимости, позволяющие рассчитать коэффициент теплоотдачи при кипении хладагентов в диапазоне тепловых потоков несущей поверхности 3,7–48,8 кВт/м<sup>2</sup> и давлений насыщения в пределах 0,39–1,25 МПа в условиях большого объема.

**Ovsiannik A. V., Shapovalov A. V., Volkova E. N., Yakimchenko V. G., Rodin A. V. The Study of Heat Exchange Process during Vaporization of Ozone Safe Refrigerants on Smooth Surfaces**

The results of experimental study of heat exchange during boiling of refrigerants R 134a, R 404a and R 407c on smooth technically rough surface in the conditions of unrestricted motion in a large volume are presented. Empirical dependencies are obtained enabling to calculate heat transfer coefficient during refrigerant boiling in the range of heat fluxes of bearing surface of 3,7–48,8 kW/m<sup>2</sup> and saturation pressures of 0,39–1,25 MPa in the conditions of large volume.

УДК 628.931

**Соболев Е. В., Добродей А. О., Подденежный Е. Н., Бойко А. А. Моделирование фотолуминесцентного преобразователя на основе наноструктурированных люминофоров для светодиодных осветительных приборов**

Разработаны принципы моделирования процесса люминесценции и цветопередачи в системе «синий светодиод – желтый люминофор» для проектирования элементов конструкции фотолуминесцентных преобразователей светодиодных осветительных приборов белого света.

**Sobolev E. V., Dobrodei A. O., Poddenzhny E. N., Boika A. A. Modeling Photoluminescent Transformer Based on Nano Structured Phosphors for LED Lighting Units**

The principles of modeling the process of luminescence and color rendering in the system of “blue LED diode – yellow phosphor” are developed for designing components of the design of photoluminescent transformers of LED colorless lighting units.

УДК 338.2

**Хило Я. П. Повышение эффективности воспроизводства кадрового потенциала научно-исследовательской сферы как одного из элементов научно-технической системы Республики Беларусь**

Проанализирована динамика кадрового потенциала исследователей как одного из основополагающих элементов научно-технической системы Республики Беларусь. Рассмотрены основные аспекты применения разработанной автором методики модульной

экспресс-диагностики для оценки уровня развития данного элемента научно-технической системы страны. Предложен комплекс мер, направленных на активизацию воспроизводства кадрового потенциала в научно-инновационной сфере Республики Беларусь.

**Khilo Y. P. Improving the Efficiency of Reproduction of Human Resource Potential of Research Sphere as One of the Components of Scientific and Technical System of the Republic of Belarus**

The dynamics of research human resource potential as one of the fundamental components of the scientific and technical system of the Republic of Belarus is analyzed. The main aspects of applying the methods of modular express-diagnostics developed by the author are considered used for evaluating the level of the development of this component of the scientific and technical system of the country. A set of measures is proposed aimed at activization of human resource potential reproduction in scientific and innovation sphere of the Republic of Belarus.

*УДК 568.018*

**Зубрицкий А. Ф. Исследование конкурентной среды и конкурентоспособности международных грузовых автомобильных перевозок Республики Беларусь**

В современных условиях каждому предприятию особенно важно правильно оценить создающуюся рыночную обстановку с тем, чтобы предложить эффективные средства конкуренции, которые, с одной стороны, отвечали бы сложившейся в Беларуси рыночной ситуации и тенденциям ее развития, а с другой – особенностям конкретного производства. Наиболее сложными этапами этой работы являются аналитическое осмысление путей достижения конкурентных преимуществ и разработка на этой основе мероприятий по усилению конкурентной позиции предприятия.

Применение методики оценки конкурентной среды и конкурентоспособности на базе построения конкурентной карты рынка возможно на основе реальных статистических данных по работе автотранспортной отрасли в Республике Беларусь.

Автотранспортные предприятия, выполняющие международные автомобильные перевозки, занимают определенную нишу на общем рынке транспортных услуг. Существует рыночная ниша, на которой действуют государственные предприятия. Это перевозки с минимальной ценой и соответствующим качеством. Внимательно изучая данные, можно сделать вывод об общем увеличении объема перевозок, выполненного предприятиями государственной формы собственности.

Особенности конкурентной среды предприятия определяются типом конкуренции на рассматриваемом рынке. По мнению экспертов, рынок международных автомобильных перевозок определяется как свободная конкуренция. Так как одной из важнейших характеристик активности конкурентной среды предприятия является степень противодействия конкурентов в борьбе за потребителей и новые рыночные ниши, то ключевым является интенсивность конкуренции.

Оценка интенсивности конкуренции имеет глобальное значение при анализе рынка, так как позволяет выявить общую привлекательность вхождения на рынок, составить стратегию продвижения услуг, предварительно оценить результаты деятельности.

**Zoubritskii A. F. The Study of Selective Market and Competitiveness of International Trucking of the Republic of Belarus**

In present day conditions it is very important for every enterprise to evaluate market situation to propose efficient business competition means which on the one part would correspond to existing in Belarus market situation with its progress trends and on the other part to specific features of a certain industry. Most difficult stages of this activity are analytical comprehension of the ways of gaining competitive advantages and working out on this basis measures on improving an enterprise competitive position in the market.

Applying the methods of evaluating selective market and competitiveness based on market competition mapping is possible on the basis of actual statistical data on the operation of motor transport sector of the Republic of Belarus.

Motor transport contractors providing international motor transportation occupy a certain place in the common market of transport services. There is a market niche where governmental enterprises operate. These are transportations with minimum cost and adequate quality. Studying the data it is possible to make up a conclusion about the increase of the volume of traffic provided by the enterprises of governmental pattern of ownership.

Specific features of selective market of the enterprise are defined by the type of competition in the market under study. In the opinion of experts the market of international motor transport is defined as a free competition. Since one of the major characteristics of selective market activity of the enterprise is the degree of competitor competitive activity in their fight for consumers and new market niches a key issue is competition intensity.

Assessment of the competition intensity is of global importance in the market analysis since it enables to reveal general attractiveness for introduction to the market, work out the strategy of service promotion and to preliminary evaluate the activity results.

УДК 338.532.4.025.24:674.5

**Ивановская И. В., Драгун Н. П. Горизонтальный ценовой сговор на товарных рынках Беларуси: как его разрушить и не допустить возникновения**

Представлена методика прогнозирования возникновения и устойчивости во времени ценового сговора товаропроизводителей. Ее отличие от существующих состоит в установлении перечня факторов устойчивости ценового сговора товаропроизводителей и показателей оценки их величины, а также в разработке формул расчета прогнозных пороговых значений коэффициента дисконтирования как функций структурных факторов рынка, характеристик участников сговора и макроэкономических условий. В результате апробации методики установлено, что в период 2006–2010 гг. рынки фанеры, ДСП и ДВП Беларуси имели высокую предрасположенность к возникновению согласованных действий о ценах, чему в первую очередь способствовали очень низкая реальная процентная ставка на заемный капитал, а также небольшое число участников рынка, высокие барьеры входа и информационная прозрачность рынка, высокая частота корректировки цен, симметричность затрат и производственных мощностей производителей и др. Сформулированы практические рекомендации, направленные на совершенствование антимонопольного регулирования рынков продукции деревообработки Беларуси на основе недопущения распределения производителями долей рынка пропорционально их производственным мощностям, сужения сферы государственного регулирования реализации продукции деревообрабатывающей промышленности на экспорт, применения на внутреннем и внешних рынках способов регулирования ценового поведения товаропроизводителей, учитывающих национальные интересы и др.

**Ivanovskaya I. V., Dragoun N. P. Horizontal Price Collusion in Belarus Commodity Markets: How to Cancel It and Prevent Its Formation**

The methods of predicting the formation of commodity producer collusion and its stability in time are presented. The difference from the existing methods consists in establishing the list of factors of stability of a price collusion of commodity producers and indicators of the assessment of their values and also in developing formulas of calculation of threshold values of discount factor as the functions of structural factors of the market, characteristics of the participants of the collusion and macroeconomic conditions. After approbation of the methods it has been established that during the period of 2006-2010 plywood, woodchip and fibreboard markets in Belarus had a high liability to agreed price activity occurrence which is first of all explained by low actual loan capital rate of interest and small number of the market participants, high barriers to introduction and information transparency of the market, high rate of

price adjustment, symmetry of costs and production capacity of producers and other. Practical recommendations on improving antimonopoly regulation of the Belarus markets of woodworking products are formulated based on preventing from distributing market shares between the producers proportional to their production capacities, reduction of the sphere of governmental control of the sale of woodworking products for export, applying in home and foreign markets the methods of regulating price behaviour of commodity producers allowing for national interests and other.